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在刚过去的周末，2024中国太
平中国足球协会女子超级联赛结束
了第三轮争夺。从教练们反馈和现
场观感看，在中国女足无缘巴黎奥
运会的低谷期，女超联赛质量提升、
各队竞争激烈、球迷不离不弃，是难
能可贵的。同时，受制于关注度低
和基础薄弱等因素，女足联赛在职
业化建设方面，仍有提升空间。

13日下午，先农坛体育场迎来
女超联赛第三轮的比赛，由传统劲
旅北京雨虹修缮队对阵陕西志丹
队。北京女足介绍，本赛季，球队在
主场先农坛的比赛仍然免费向公众
开放。当天下午，尽管天气较热，空
中飘着飞絮，仍有约千余名球迷到
场，基本坐满了主席台两侧看台，为
北京队呐喊助威，不过能容纳几万
人的先农坛体育场仍显得比较空
旷。最终，凭借国脚王妍雯的精彩
远射，北京队1:0击退对手，拿下新
赛季首个主场胜利。

“我觉得从这几场（前三轮）比
赛看，包括我们队、其他队的几场比

赛，我认为球员能力、整体转换等方
面是有进步的，比赛节奏比去年快
了，”陕西队主教练、前国脚刘华娜
赛后对新华社记者说。“女超每支球
队都有人员引进，除了外援外，内援
也有提升，我觉得女超今年的比赛
是非常好看的。”

北京队主教练于允有相似感
受。他对记者说：“比赛质量肯定是
有提高，因为最明显的一点，各队实
力都比较平均，然后都全力以赴，竞
争激烈。我觉得实打实的联赛水平
提高了，对咱们出人才、对国家队建
设是一个积极的推动。”

今年女超联赛主题为“敢耀未
来”，12支球队进行主客场双循环比
赛，比赛安排在周末进行，全部 22
轮比赛将在9月28日结束。中国足
协介绍，本赛季女超联赛组委会将
进一步加强公平竞赛和赛风赛纪综
合治理。

此外，为促进女足俱乐部和女
超联赛健康、可持续发展，经中国足
协研究并广泛征求有关会员协会和

女足俱乐部意见，决定发布 2024-
2026赛季女超联赛俱乐部财务约定
指标，其中包括俱乐部“投入帽”和
运动员“工资帽”的政策，从今年开
始试行。新政规定，俱乐部单个财
政年度总支出不得超过 3000 万元
人民币。据了解，这个标准对一些
小俱乐部来说在往年也是难以达到
的。但是，一些投入相对较大的俱
乐部，在本赛季新政试行后，不得不
改变球队阵容结构，减少引入国脚，
控制外援引进，确保不超“投入
帽”。同时，在市场关注度低和基础
薄弱下，大多需要各地体育局支持
的女足俱乐部，需为明年的全运会
去培养新人、磨合阵容，这也是本赛
季各俱乐部要考虑的。

于允表示，前些年一些男、女足
俱乐部，在投入大的推动下，看上去
繁荣，其实也不是真正的繁荣，形成
一些泡沫，泡沫过后是阵痛，对整个
行业来说是有损失的。“大家现在都
比较理性。我觉得现在比如说准备
全运会也好，出台这些政策也好，也

是在推进联赛的前进。”
对比本赛季观赏性提升的男足

中超联赛，女超在各方面还无法与
之相比。前三轮来看，在草皮质量、
比赛流畅度及节奏和对抗强度、转
播效果、商务开发、球迷群体推广、
职业化探索等方面，女超联赛仍存
不足，有较大提升空间。基于此，
业内人士普遍认为，在中国女足

“无大赛可踢”的低谷期，支持有实
力的国脚到高水平的海外联赛锻
炼，同时提升女超联赛的技战术含
量、场地设施、赛事运营和观赏性，
吸引更多球迷到场观战，让年轻球
员在女超中成长，应是中国女足的
发展思路。

刘华娜表示，在足协新政下，各
方应努力提升女超这个国内女足水
平最高的竞赛平台，逐步提高联赛
对抗能力和现代足球强调的攻防转
换能力。“虽然这几年我们可能没有
这么多大赛参加，但我相信中国女
足一定还可以再次雄起。”

（新华社北京4月15日电）

低 谷 中 的 调 整
——新赛季女超联赛观察

新华社记者 岳东兴 公兵 李春宇

2024羽毛球亚锦赛14日在宁波落幕。中国队五
个单项全部进入决赛，收获女单、男双、混双三金；男
双成功拿到第二个奥运资格，中国队成为巴黎奥运会
羽毛球项目唯一满额参赛的队伍。对国羽来说，刚刚
过去的这一周可谓捷报频传。

中国羽协主席张军这样总结：“亚锦赛从整体看确实
发挥得不错，尤其是女单，把几个主要对手都赢了。在汤
尤杯之前，这样的胜利把队伍的士气都鼓舞起来。”

男双“收复失地” 满额出征巴黎

本届赛事是亚洲地区争夺巴黎奥运会资格的最后
一战，重要性不言而喻。

上届东京奥运会，国羽在男双项目上没能拿到满
额参赛资格。巴黎之路，也是男双走得最坎坷。亚锦
赛前，中国队在男单、女单、女双、混双四个单项上均
获得奥运会满额（每单项2人/对选手）参赛资格，而男
双只锁定了一个名额。

压在“晋级线”上的刘雨辰/欧烜屹的战况牵动人
心。他们跌跌撞撞行至八强，四分之一决赛不敌马来
西亚男双好手谢定峰/苏伟译。不过，由于奥运积分
紧随其后的中国台北队李洋/王齐麟也止步八强，中
国队最终拿到第二个男双奥运资格，并成为唯一一支
五个单项全部获得满额席位的队伍。

有运气，更有实力，全部满额参赛是这个奥运周
期国羽整体实力提升的表现，也让人对在巴黎集团作
战的国羽有了更多期待。

女单奥运资格要做“多选题”

国羽男双是惊险满额，女单则是“幸福的烦恼”。
赛前在奥运积分榜上，陈雨菲、何冰娇、韩悦、王祉怡四人分列第二、第

六、第七和第九，均在前16名这条“资格线”以内。
根据中国羽协去年公布的巴黎奥运会参赛运动员选拔办法，如果某单项

符合参赛资格的运动员超过2人（对），那么将依据世界排名（奥运排名）、奥
运积分赛前运动员在重大比赛中的表现等因素确认参赛资格。因此大家为
了竞争两张通往巴黎的门票，在亚锦赛上都拼尽全力。

战绩也格外亮眼。四分之一决赛中，何冰娇把世界第一安洗莹淘汰出
局，韩悦速胜日本名将山口茜，均改写对对方的连败战绩、取得突破。她们
和陈雨菲、王祉怡会师四强，提前两轮为中国队锁定冠军。

谈及奥运资格之争，每个人都表示没去算分，只是场上场下做好自己、
做好过程。陈雨菲说这体现了女单的集团优势，“是良性竞争，大家都有机
会，这样才会促使每个人全力以赴，打出自己最好的水平”。

签表一片红 亦喜亦警惕

本届亚锦赛，中国队成绩出色，五单项共20个四强名额中，国羽占据13
席，其中女单包揽四强，女双、混双四强占三，最终夺取三金。韩国队、印尼
队各获一金。

战绩固然可喜，但依然要保持警醒，在亚洲范围内国羽仍强手环伺。
韩国队在这个奥运周期强势崛起，除男单外都有顶尖选手，去年在世锦赛

上拿下三枚金牌。日本队也保持强大且均衡的实力，队中有山口茜、奈良冈功
大、松山奈未/志田千阳等名将。还有印尼男单“双子星”乔纳坦、金廷，中国台
北队女单选手戴资颖等，实力均不容小觑。虽然一些名将在本次亚锦赛上早
早止步，但从绝对实力看，他们在世界大赛上都是中国队不可轻视的对手。

奥运积分赛收官 汤尤杯再战

始自去年5月的苏州苏迪曼杯，终至宁波亚锦赛，中国队就此结束巴黎
奥运会积分赛征程。总结这一年的经历，国羽众将都表示有很多收获。

“这一年有起伏，前半段状态一直比较低迷，后面逐渐回升。一些方面
有提高，尤其是到后半段面对强手的时候，感觉自己更有竞争力了，心态更
稳定。”何冰娇总结道。

石宇奇认为：“能够好好地完成，好好地把奥运门票拿到，就是一个很大
的肯定。每个人都希望参加奥运会，能在与队友、对手的竞争中赢得宝贵资
格，对我来说非常重要。”

“很满意，能够带着第一的排名结束积分赛。期间我们有很多比赛打得
非常好。”郑思维说。

以拿满奥运资格结束奥运积分赛之旅，国羽无疑可以带着十足的底气奔
赴巴黎。张军表示，重要的是把优势变成最后的胜势，“接下去的工作重点
很清晰，就是围绕参加奥运会的队员，提高他们的技战术和思想状态”。

而在奥运会之前，国羽还有一项重要任务——汤姆斯杯和尤伯杯将于4
月底在成都开赛。上一届，国羽男队汤杯无缘四强，女队尤杯屈居亚军。此
番主场夺回汤尤杯自然是大家的目标。

“感觉每个队的实力都更强了，但没关系，就锻炼自己，一场一场地打。”
陈雨菲说。

石宇奇也表示会全力以赴拼对手。“可能每个单项我们都不占太多优
势，但中国队非常团结，一定会齐心协力。” （新华社宁波4月15日电）
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新华社北京4月15日电 中国
登山协会消息，14 日，为期三天的
2024全国青少年攀岩公开赛（浙江
江山站）暨2024亚洲少年攀岩锦标
赛选拔赛在浙江省江山市落幕，40
名佼佼者入选国家少年攀岩集训
队，获得代表中国参加2024亚洲少
年攀岩锦标赛（以下简称亚少赛）的
资格。

本次比赛是新赛季首场全国
性青少年攀岩赛事，共有来自全

国 23 个 省 区 市 的 106 支 队 伍 、
667 名选手参赛（其中 104 名选手
以个人名义参赛），按年龄分为
U7、U8、U9 、U11（10—11 岁）、
U13（12—13 岁）、U15（14—15
岁）6 个 组 别 ，每 个 组 别 分 为 男
子、女子组，设难度赛和速度赛两
个项目。其中，U11 和 U13 组别
采用亚洲少年攀岩锦标赛速度赛
道，其他组别采用 2022 年中国登
山协会发布的青少年标准速度

赛道。
选手最终排名积分由难度和

速度两个单项比赛成绩排名积分
相加得出，U11 和 U13 组别排名
积分前十名的运动员获得参加
2024 亚洲少年攀岩锦标赛的资
格，4 个小项共有 40 名选手获得
资格。

亚少赛将于 5 月 1 日至 3 日在
位于四川省眉山市的中国·眉山国
际攀岩中心举行。该攀岩中心占地

面积5000平方米，人工岩壁面积达
7000平方米，建成后将成为世界占
地面积最大和攀登面积最大的“双
第一”攀岩中心，举办的首场比赛就
是亚少赛。

全国青少年攀岩公开赛（浙江
江山站）由国家体育总局登山运动
管理中心、中国登山协会主办，衢州
市体育局、江山市人民政府承办，衢
州市体育事业发展中心、江山市体
育局协办。

全国青少年攀岩公开赛（浙江江山站）落幕

新华社上海 4月 15日电（记者
许东远、公兵）“2023 年，只有我一
个人站上了（女足）世界杯的舞台，
我希望能有更多中国女裁判去参与
到世界杯执法当中。”14日晚，执裁
完 2024 赛季中超联赛第六轮上海
海港队与山东泰山队的比赛后，谢
丽君如是说。

当晚，海港队主场4:3战胜泰山
队，女子国际级助理裁判员谢丽君
担任第二助理裁判员，她也由此成
为国内首位执裁男子足球顶级职业
联赛的女子裁判员。

谢丽君是亚足联精英助理裁判
员，曾执裁 2022 年女足亚洲杯比
赛、2024 年 U20 女足亚洲杯决赛，

还曾多次执裁国际足联赛事，是
2023年女足世界杯赛场上唯一的中
国裁判员。登上男足顶级职业联赛
赛场，也成为谢丽君裁判履历中金
灿灿的一笔。

赛前，记者看到谢丽君在场边
做了很长时间热身。“我经常会去现
场看中超比赛，赛前我把上海海港
和山东泰山的比赛都拿出来看，去
重点分析队伍的技战术打法，提前
做好预案，男子比赛的节奏和女子
赛事不同，我在体能和认识上都做
足了准备。”

第一次执裁男足职业联赛，谢
丽君坦承赛前“略微有点紧张”，“但
是当哨音一响，我所有的注意力都

在比赛当中了，紧张感也随之消失
了”。她表示，这是一个新起点，在
英超等欧洲联赛中，女子裁判员执
法男子赛事已是常态，这是一种发
展趋势。“我们想要冲出亚洲，去到
世界杯，就需要在这样的男足比赛
中打下良好的基础。”

虽然中国裁判目前和欧洲裁判
还有一定差距，但谢丽君相信，中国
足协在培养女子裁判方面已经有了
一个清晰的思路，接下来会有更多
女子裁判员参与到男子赛事中。

“这是一个多向奔赴，是一个美
好的开端。”前女足世界杯助理裁
判、曾四次执法U20女足世界杯的
裁判员方燕这样感叹谢丽君迎来的

这一时刻。她表示，谢丽君此次站
上中超赛场意义重大，女子裁判执
裁男子顶级联赛是中国一代又一代
女子裁判员的梦想。

出国执裁的经历，也让谢丽君
对足球有了更深的理解。“欧洲女
子足球赛事的水平发展得越来越
高，也越来越快，我们作为裁判走
出去，将为中国足球实现更长远
的发展目标 打 下 一个良好的基
础。”

已经执法过女子世界杯的谢丽
君也把执法男子世界杯作为自己的
一个目标，“肯定会去展望，但目前
最清晰的目标还是 2027 年女足世
界杯”。

谢丽君：希望有更多中国女裁判站上世界舞台


